Rapport du jury 2023

Concours Normalien Étudiant Lettres, pour le département d'économie de l'ENS-PSL

1. Remarques générales

Le concours normalien étudiant a pour but de recruter des étudiant(e)s, déjà titulaires d'une L3, afin qu'ils/elles suivent une scolarité de 3 ans au sein du département d'économie. Ils/Elles y préparent le diplôme de l'ENS, validé par des cours fondamentaux en économie, un Master orienté recherche en économie, des cours dans les autres départements et des expériences d'ouverture.

Le concours est divisé en deux parties, une admissibilité sur dossier et des épreuves d'admission, un écrit et un oral, pour les candidats admissibles.

Le jury n'a reçu cette année que 17 candidatures – en général de bonne qualité, il semble donc que ce faible nombre soit en partie dû à une forme d'auto-censure – dont 8 ont été sélectionnées pour les épreuves d'admission. À l'issue de celles-ci, quatre candidat(e)s ont été classé(e)s sur liste principale, et une candidate a été classée sur liste complémentaire.

Dossier d'admissibilité

Le dossier de candidature contenait, en plus du curriculum vitae et des relevés de notes, une lettre de motivation et un projet de recherche.

Le jury a reçu des dossiers d'étudiant(e)s de cursus variés : universités, classes préparatoires, premiers cycles de grandes écoles. Le jury a examiné avec attention toutes les candidatures, et tient à souligner cette année encore que les candidatures d'étudiants et d'étudiantes à l'université sont particulièrement bienvenues et pourraient être plus nombreuses.

Une attention particulière a été portée par le jury au projet de recherche des candidats. Ce dernier permet aux candidats de choisir un domaine d'étude qui les intéresse, de développer une problématique et de proposer des pistes de recherche. Le jury a reçu une fois encore des projets de recherche très variés portant sur des sujets tels que le marché de l'art en temps de crise, l'effet des monnaies numériques des banques centrales sur les inégalités, les taux directeurs et l'usage du dollar, l'orientation post-3ème entre attentes et implication parentales, ou l'intégration du système financier dans les modèles énergie-climat-économie.

Le jury a noté une grande hétérogénéité dans les projets de recherche. Certains candidats apparaissent ainsi peu renseignés sur ce qui est attendu dans un projet de recherche. Le jury encourage tous les candidats à accorder une attention et un effort particuliers à la rédaction

du projet. Les meilleurs projets s'appuient sur une bibliographie récente et pertinente comportant des livres, des articles académiques, des revues de littérature et des rapports d'organisations publiques ou internationales et formulent une question de recherche originale et circonscrite, non encore traitée ou partiellement traitée par la littérature académique existante. Pour plus de détails sur les recommandations pour la rédaction d'un projet de recherche, vous pouvez consulter la page web du département dédiée au concours normalien étudiant : https://economie.ens.psl.eu/concours-normalien-etudiant/.

La lettre de motivation permet aux candidats de retracer leur parcours académique, d'indiquer les raisons de leur intérêt pour le département d'économie, et de suggérer des domaines de recherche envisagés, des projets d'études à l'ENS-PSL ou des projets professionnels.

3. Épreuves d'admission

La première épreuve d'admission était un écrit d'une durée de trois heures. Les candidats admissibles recevaient un court article scientifique en lien avec leur projet de recherche, ils étaient invités à décrire dans un premier temps la contribution de l'article, puis à mettre en relation l'article et le projet. Ce dernier point est apparu comme le plus difficile. Les copies les plus réussies sont celles dans lesquelles les candidats parviennent à construire un lien pertinent entre l'article qui leur avait été fourni et leur projet de recherche.

La seconde épreuve d'admission était un oral d'une durée de vingt minutes, centré sur la motivation des candidats et leur aptitude à s'intégrer au département d'économie, et plus largement à l'ENS-PSL. Cette épreuve comprend deux phases : une présentation par le candidat de son parcours et de ses projets (projet de recherche et d'études, projet professionnel), suivie par un entretien avec le jury. Le jury a apprécié la préparation des candidates et candidats qui s'étaient renseignés sur les parcours d'études proposés par l'ENS-PSL et par le département, tels que décrits sur les sites suivants : https://economie.ens.psl.eu/ et https://www.ens.psl.eu/.